
 

保護稀有動植物諮詢委員會保護稀有動植物諮詢委員會保護稀有動植物諮詢委員會保護稀有動植物諮詢委員會  

已已已已 通過的會議記錄通過的會議記錄通過的會議記錄通過的會議記錄  

 

日期：二ＯＯ八年五月十四日 (星期三 )  

時間：下午二時三十分  

地點：漁農自然護理署總部 7 0 1 室  

 

出席者出席者出席者出席者  

 

主席  

譚榮根博士 ,  B . B . S . ,  J . P .  

 

委員  

梁魏懋賢太平紳士  

梁榮能教授  

單錦城博士  

孫梅博士  

曾守潤先生  

張少卿太平紳士   漁農自然護理署署長  

陳可恩女士    環境保護署高級政務主任 (自然保育 )  

 

秘書  

黃珍妮女士    漁農自然護理署助理秘書 (委員會 ) 1  

 

列席者列席者列席者列席者  

 

漁農自然護理署人員  

張智新先生    高級瀕危物種保護主任  

唐懿芬女士    瀕危物種保護主任 (行動 )  

黃廣潮先生    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 1  

馮浩霖先生    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 2  

 

香港海關人員  

林金先生     署理檢控及管理支援科高級參事  

 

香港海洋公園代表  

蔣素珊女士    香港海洋公園動物及教育部執行總監  

吳守堅先生    香港海洋公園動物及教育部總監  
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因事缺席者因事缺席者因事缺席者因事缺席者  

 

趙禎祥先生  

柯瑞戈博士  

馬妙華女士  

馬菁岐教授  

王象志先生  

黃慶強先生  

黎接傳先生    漁農自然護理署助理署長 (自然護理 )  

周廣先生     海關助理關長 (邊境及港口 )  

 

 

主席致開會辭主席致開會辭主席致開會辭主席致開會辭  

 

0 1 / 0 8  主席歡迎各與會者出席會議，特別是首次出席會議的香

港 海 關 署 理 檢 控 及 管 理 支 援 科 高 級 參 事 林 金 先 生 及 漁 農 自 然

護 理 署 (漁 護 署 )瀕 危 物 種 保 護 主 任 (牌 照 事 務 ) 2 馮 浩霖先生，

以及海洋公園兩名代表蔣素珊女士及吳守堅先生。  

 

0 2 / 0 8  主席告知委員，為方便撰寫會議記錄，既定的做法是

在會議期間進行錄音。當會議記錄獲得通過後，便會把錄音記

錄銷毀。  

 

0 3 / 0 8  主 席 說 最 近 在 中 國 四 川 發 生 的 地 震 引 起 廣 大 市 民 的

關注和同情。他代表委員會向地震的災民致以慰問，並祝願他

們的生活早日恢復正常。   

 

議程項目議程項目議程項目議程項目  

 

I .  通過通過通過通過 二二二二 ＯＯＯＯＯＯＯＯ 七年十一七年十一七年十一七年十一 月八日上月八日上月八日上月八日上 次會議記錄次會議記錄次會議記錄次會議記錄  

 

0 4 / 0 8  二ＯＯ七年十一月八日的上次會議記錄無須修訂，獲

得通過。  
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I I .  續議事項續議事項續議事項續議事項  

 

( a )  二ＯＯ八年海洋公園增添新的動物 (第 4 1 / 0 7 段 )  

 

0 5 / 0 8  蔣素珊女士說，作為具領導地位，能為遊客帶來精彩

體驗的世界級主題公園，海洋公園致力把人類和大自然連繫一

起。她表示，海洋公園分別在二ＯＯ二年及二ＯＯ三年成為動

物園及水族館協會和海洋哺乳類動物園同盟的認可成員，該兩

個 組 織 的 視 察 員 其 後 參 觀 了 海 洋 公 園 的 設 施 、 覆 檢 其 管 理 模

式 、 營 運 前 景 和 各 項 佳 績 (包 括 各 項 政 策 、 程 序 、 教 育 、 保 育

及 培 訓 計 劃 )， 並 已 於 二 Ｏ Ｏ 八 年 繼 續 給 予 海 洋 公 園 認 可 成 員

的資格。  

 

0 6 / 0 8  蔣素珊女士繼續匯報海洋公園四 隻 大 熊 貓，即 安 安 、

佳佳、盈盈和樂樂的最新情況，又在會上播放大熊貓接受行為

訓練的短片。此外，她向委員講解海洋公園重新發展計劃的工

作 進 度 。 委 員 備 悉 新 的 大 熊 貓 設 施 由 “熊 貓 天 地 ”改 名 為 “亞 洲

動物天地 ”。該項設施訂於二ＯＯ八年年底啟用。〔 會 後 補 註 ：

該項設施訂於二ＯＯ九年首季啟用。〕  

 

0 7 / 0 8  蔣素珊女士說，海洋公園積極參加保育研究及出版事

務。他們透過香港海洋公園保育基金在四川馬邊設立了一個小

型保護區，於二ＯＯ八年至二Ｏ一一年這四年內會撥款支持巡

護監測項目、在保育管理方面則會建立數據庫，並會為保護區

的職員提供培訓，此外，基金亦贊助印製資料，加強當地居民

對保護區生態環境，以及對保護和保育野 生 生 物 法 規 的 認 識 。 

 

0 8 / 0 8  蔣素珊女士欣然告知各委員，兩條 2 . 3 米長的中華鱘

已在二ＯＯ八年五月十二日從廈門水族館送抵海洋公園，另外

三條 1 . 3 米長的中華鱘將於二ＯＯ八年五月十九日從北京水族

館運抵本港。海洋公園會與農業部、北京水族館及廈門繁殖中

心合作，研究人工繁殖中華鱘和把牠們放歸野外的方法。蔣素

珊 女 士 亦 感 謝 漁 護 署 提 供 協 助 ， 令 中 華 鱘 能 順 利 運 抵 海 洋 公

園。  

 

0 9 / 0 8  一名委員查詢該些中華鱘的年齡，又問何以牠們的身

長分別頗大。蔣素珊女士答稱， 1 . 3 米長的中華鱘年約兩歲。

吳守堅先生補充說， 2 . 3 米長的中華鱘現時五歲大，牠們到了

大約八至十歲才會成熟求偶。  
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1 0 / 0 8  委員再無其他問題及意見。主席感謝蔣素珊女士及吳

守堅先生列席會議。  

 

(蔣素珊女士及吳守堅先生於此時離席。 )  

 

( b )  二 Ｏ Ｏ 七 至 二 Ｏ Ｏ 八 年 度 的 教 育 及 宣 傳 工 作 （ 第

5 1 / 0 7 段）  

 

1 1 / 0 8  張智新先生說，漁護署已把握每個機會，加強教育及

宣傳保護瀕危物種的工作。自深港西部通道啟用後，漁護署在

香 港 海關的協助下，已在管制站設置捲軸式展示牌，提醒旅客

進口瀕危物種必須領有許可證。此外，署方又製作了一盒有關

瀕危物種進出口管制的錄影帶，並已交由香港海關在各個管制

站播放。他感謝香港海關的協助。其他有關教育及宣傳工作的

詳情，會在第 V 項議程下匯報。  

 

I I I .  海洋公園增添新動物的工作進展海洋公園增添新動物的工作進展海洋公園增添新動物的工作進展海洋公園增添新動物的工作進展  

 

1 2 / 0 8  上文第 I I ( a )項議程已載述有關議題的最新情況。  

 

I V .  修訂修訂修訂修訂 《《《《 保護瀕危動植物物種條例保護瀕危動植物物種條例保護瀕危動植物物種條例保護瀕危動植物物種條例 》》》》  

(委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 1 / 2 0 0 8 號號號號 )  

 

1 3 / 0 8  黃廣潮先生講解委員會文件第 C P / E S A C / 1 / 2 0 0 8 號，

並把修訂香港法例第 5 8 6 章《保護瀕危動植物物種條例》 (該

條例 )的最新進展告知委員。  

1 4 / 0 8  與 會 者 得 悉 除 了 第 十 四 屆 締 約 國 大 會 所 通 過 的 修 訂

事項外，附錄 I I I 所載列的物種名目和其他技術方面的內容亦

已修訂。漁護署建議以最新的《瀕危野生動植物種國際貿易公

約》 (《公約》 )附錄取代該條例附表 1 的現行附錄，以確保兩

者的附錄內容一致，方便使用者參照。該條例附表 1 的附錄的

修訂建議撮錄於委員會文件第 C P / E S A C / 1 / 2 0 0 8 號附件 1 至附

件 4。  

 

1 5 / 0 8  黃廣潮先生指出，當局已發出修訂法例的法律草擬指

示，預料新的管制措施會在二ＯＯ八年實施。  

 

1 6 / 0 8  一名委員知悉先前由加納列入附錄 I I I 的所有野鳥品

種現均建議刪除。他詢問此舉會否對米埔自然保護區的雀鳥構
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成影響。黃廣潮先生指出，任何一個建議把某一物種加入附錄

I I I 的 締 約 國 ， 都 可 透 過 知 會 形式把該物種從該附錄剔除。張

智新先生補充說，《公約》只是與國際貿易有關，即使加納剔

除該些物種，野鳥在香港法例第 1 7 0 章《野生動物保護條例》

的保護下，在香港所受的保護也不會受影響。  

 

1 7 / 0 8  林金先生查詢漁護署會否為海關人員安排簡報會，使

他們熟悉修訂法例的內 容，方 便 他 們 執 法。張 智 新 先 生 答 稱 ，

當新法例生效後，海關人員及漁護署的前線執法人員將獲安排

參加訓練課程。  

 

1 8 / 0 8  鑑於有關工作涉及的物種繁多，一名委員有興趣知道

漁護署人員是否有足夠的資料和專門知識，以鑑別被帶進香港

的瀕危物種。張智新先生回應說，瀕危物種超過 3 0  0 0 0 種，

任何人均不可能全部認識該些物種。前線人員通常利用反證法

來鑑別某個物種，即是以有關物種同一科屬中的非瀕危物種來

對照。遇有懷疑個案，前線人員會把物種交由專業人員進一步

鑑別。  

 

V .  二二二二 ＯＯＯＯＯＯＯＯ 八年的教育及宣傳工作八年的教育及宣傳工作八年的教育及宣傳工作八年的教育及宣傳工作  

（（（（ 委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 2 / 2 0 0 8 號號號號 ））））  

 

1 9 / 0 8  馮 浩 霖 先 生 講 解 委 員 會 文 件 第 C P / E S A C / 2 / 2 0 0 8

號，並向委員匯報自上次會議以來保護瀕危物種的教育及宣傳

工作，以及二ＯＯ八年的新工作。  

 

2 0 / 0 8  委員獲悉，為配合條例的修訂，漁護署稍後會發出

新 聞 稿 及 通 函 ， 通 知 貿 易 商 及 相 關 人 士 新 管 制 措 施 的 實 施 日

期。此外，署方亦會與業界保持密切聯繫，於有需要時安排講

座或研討會，以協助他們遵從新的管制措施。由二ＯＯ九年九

月起，學校新課程會包括保護瀕危物種的課題，漁護署會編訂

教材，供學校教授通識課程之用；署方會就有關事宜與教育局

聯絡。  

 

2 1 / 0 8  關 於 把 推 廣 保 護 瀕 危 物 種 的 訊 息 納 入 成 為 學 校 新

課程一事，一名委員從教育角度出發，建議把重點放在保育瀕

危物種的工作而非執法行動。他表示當漁護署擬備了有關教材

的細節時，他樂意與署方分享彼此的意念。張智新先生感謝單

博士有興趣參與有關工作，並表示稍後會徵詢他的意見。  
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2 2 / 0 8  一 名 委 員 知 悉 漁 護 署 在 教 育 和 宣 傳 方 面 做 了 大 量

工 作 。 他 進 一 步 提 議 署 方 在 更 多 公 眾 地 方 (例 如 ， 濕 地 公 園 、

科 學 館 等 )設 置 有 關 保 護 瀕 危 物 種 訊 息 的 展 板 。 張 智 新 先 生 答

稱，署方已不時在公眾地方 (包括各區的會堂及濕地公園 )，以

巡迴展覽方式設置展板。他會研究是否可在科學館等其他場地

展覽展板。張少卿女士補充說，署方已利用郊野公園的遊客中

心、濕地公園及獅子會自然教育中心設置有關保育的資訊，並

會物色更多地點作有關用途。她亦呼籲委員協助尋找適合的地

點設置展板。  

 

2 3 / 0 8  一 名 委 員 讚 許 漁 護 署 在 教 育 及 宣 傳 保 護 瀕 危 物 種

方面的努力。她想知道署方能否製作一些類似探索頻道播放的

錄影帶。她認為視像更能吸引市民，而且能更有效地喚起年青

人的興趣。主席補充說，漁護署可考慮與海洋公園攜手推展上

述建議。張智新先生答稱，署方會跟進有關建議。  

 

2 4 / 0 8  一名委員建議在製作錄影帶時，把錄影帶的內容擴

闊至包括所有動植物，以收更佳的宣傳效果。張智新先生回應

說，他們會與漁護署其他科別合作，製作包括瀕危及非瀕危物

種的錄影帶。  

 

V I .  《《《《 瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約 》》》》 工作進度簡報工作進度簡報工作進度簡報工作進度簡報  

 (委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 3 / 2 0 0 8 號號號號 )  

 

2 5 / 0 8  唐 懿 芬 女 士 講 解 委 員 會 文 件 第 C P / E S A C / 3 / 2 0 0 8

號。該文件匯報漁護署在二ＯＯ七年九月一日至二ＯＯ八年三

月三十一日期間就《公約》進行的工作。她特別向委員提及多

宗未領有許可證而進口和轉運瀕危物種的重要案件，並表示署

方已成功作出檢控，案中違法人士已被判監。  

 

2 6 / 0 8  委 員 知 悉 漁 護 署 一 名 人 員 在 二 Ｏ Ｏ 八 年 一 月 十 日

及 十 一 日 在 中 國 杭 州 參 加 中 國 公 約 管 理 當 局 舉 辦 的 “控 制 網上

貿 易 瀕 危 物 種 ”研 討 會 。 唐 懿 芬 女 士 說 ， 全 球 利 用 互 聯 網 進行

瀕危物種非法貿易的活動有增加的趨勢。該研討會提供一個大

好機會，讓執法機關及服務供應商在管制互聯網上有關瀕危物

種的貿易方面，討論可行的措施和開拓合作空間。她表示互聯

網罪犯對漁護署卧底行動的警覺性愈來愈高。最近，署方須利

用 W i - F i 技 術 來 克 服 偵 查 的 困 難 。 署 方 會 繼 續 留 意 科 技 的 發
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展，以維持執法的成效。  

 

2 7 / 0 8  一名委員詢問，當互聯網交易達成後，雙方會怎樣

交收貨物。唐懿芬女士答稱，疑犯通常會要求在某個地點，例

如港鐵站交收貨物。  

 

V I I .  服務市民服務市民服務市民服務市民  —  服務標準委員會第服務標準委員會第服務標準委員會第服務標準委員會第 2 6 次監察報告次監察報告次監察報告次監察報告  

 (委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 4 / 2 0 0 8 號號號號 )  

 

2 8 / 0 8  馮浩霖先生匯報，截至二ＯＯ七年九月為止的季度

內，有 8 8 4 份進口／出口／再出口／管有瀕危物種許可證的申

請未能達標，佔總數〔即第 2 ( a )項〕的 1 7 %。主要是因為無需

許 可 證 便 可 管 有 傳 統 中 藥 的 寬 限 期 已 於 二 Ｏ Ｏ 七 年 五 月 底 屆

滿，故管有這些中藥許可證的申請在短時間內湧至。截至二Ｏ

Ｏ七年十二月為止的季度內，第 2 ( a )項有 6 2 2 份申請 ( 1 4 % )未

能 達 標 。 由 於 一 名 申 請 人 分 別 在 十 月 和 十 二 月 某 一 日 遞 交 了

6 0 0 份及 2 6 2 份再轉口申請，故署方未能完全達到有關的服務

指標。馮先生欣然匯報，截至二ＯＯ八年三月為止的季度及二

ＯＯ八年四月，服務水平已大為改善，第 2 ( a )項超過 9 9 %的申

請均能達標。署方的服務承諾未能完全達標，純粹是因為署方

接獲某申請人一次過遞交大批申請所致。  

 

2 9 / 0 8  一名委員詢問，一名申請人一次過遞交大批申請的

情 況 是 否 普 遍 。 張 智 新 先 生 答 稱 ， 有 多 位 申 請 人 的 客 戶 是 遊

客，因此，他們可能不時會遞交一批申請，以預備額外的許可

證，方便遊客光顧其店舖時取用。除了這些特殊情況外，署方

所訂的服務承諾通常可完全達標。  

 

V I I I .  其他事頂其他事頂其他事頂其他事頂  

 

3 0 / 0 8  委員再無提出其他事項討論。  

 

I X .  下次會議日期下次會議日期下次會議日期下次會議日期  

 

3 1 / 0 8  主席表示，下次會議日期容後通知。  

 

3 2 / 0 8  會議於下午三時五十五分結束。  

 

–完 –   


